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宜蘭縣「動員會報、戰綜會報暨災防會報」 
1 0 4 年 第 2 次 定 期 會 議 會 議 記 錄 
時間：104年 10月 15日 1400時 
會議地點：宜蘭縣政府消防局災害應變中心 
主持人：兼會報召集人林縣長聰賢先生 
記錄：戰綜會報秘書組黃美惠 
出（列）席人員：如會議簽到冊，實到 66員。 
壹、主席致詞：略 
貳、承辦單位報告：略。 
參、意見交換（含問題解答）： 
一、環保局陳局長： 

現在環保署對於災害上面，氣候狀況越來會越多狀況出
現，空氣品質不良，現在這邊有提到災害或者是要預警或
者是要提出警報，是不是消防局這部分把往後出現空氣品
質不良必須提出預警或者是要求民眾採取應變，到目前為
止還沒看到這部分納到裡面。 

二、召集人林縣長： 
謝謝陳局長的意見，這個部分大概我們現在各項災害防治
其實是跟生活或者是我們在經濟的發展有更多密切關
聯，相關狀況掌握這部分再請災防辦公室一併納入參考。 

肆、上級指導官講評： 
一、災害辦公室張參議： 
(一)召集人林縣長先生、行政院動員會報殷執行秘書、宜蘭縣

戰綜會報林上校、北區戰綜會報游上校、臺閩戰綜會報蔣
上校、蘭陽地區指揮官張將軍、中央在各個地區的事業單
位大家午安，今天很高興參加三合一會報，事實上我想各
位跟我來說都是熟面孔，對於宜蘭地區的三合一會報這邊
感覺到非常欽佩，另外今天很替宜蘭鄉民感到高興，今天
是由縣長親臨主持，有關三合一會報根據我過去在我們除
了常常遇到颱洪之外，颱風跟洪水之外，事實上我們最近
幾年常發生的災害，尤其在三合一的部分我們看的出來，
如果各位有參加三合一機制的部分，我們三合一幕後的一
些因應，也就是說從背後的動作讓災害部分降到最低，個
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人感覺到這個機制事實上佔了非常重要的部分，包括高雄
氣爆、八仙樂園的塵爆、還有兩次空難，事實上就是幕後
裡面可以做的這麼好，其實是三合一機制的結果，當然在
過去的部分，另外在縣裡面的部分應該算風調雨順，雖然
有成立五次的應變中心的部分，這裡面可以看的出來幕後
有各位的投入加上縣長的支持，當然在整個過程裡面我們
三合一的部分從剛才的動員戰綜災防會報及兵推相當的
順暢，這邊有關於災防的部分這邊特別提出來跟局長這邊
恭喜，災防裡面最重要的災防計畫部分也依照程序步驟，
另外一個印象非常深刻部分，針對鄉鎮公所部分也有做相
對的考核這整個從縣裡面的到第一線的部分都融合在一
起，所以對後面的部分對於縣府的部分會感覺到災害來臨
災害我們沒辦法預演但是災害來臨時我們可以做萬全的
準備，當然在剛剛提到的部分，戰災在某些國家，也是災
害的一種，剛剛縣長也特別提到戰災事實上與我們所謂的
颱洪部分，有著三合一的機制我們可以預見，即使災害發
生我們也可以從容的去應付。 

(二)災害是多元的，剛才衛生局也提到一些登革熱的部分，還
有戰災發生疫情的部分，另外局裡面的環保局提出空氣污
染的部分也提出一些作為，但是在整個災防體系的部分，
事實上還是在起步階段，現在對颱洪部分可以應付的很
好，但是其他災害來的時候也是在摸索的階段，當然過去
剛剛有提到的狀況事實上也是運作的很好，後面推的部分
疾病的部分對衛生單位也是非常棘手，即使是棘手後面的
部分或許可以超前做建議。事實上這整個機制可以起來的
話，俗話說鐵打的洋房，流水的官也就是說我們在整個機
制的部分人是一直在動，但是災害部分也是新的一直進
來，如果我們的計畫有針對到考慮整個過程預防、應變跟
善後部分如果有這機制在即使我們離開後我們這個系統
在後面的部分也是可以操作也希望後續部份可以持續精
進。 

(三)最後利用這個機會再次探討，如果燒燙傷超出縣裡面的能
力範圍外該怎麼辦？萬一支援都沒辦法進來的話我們該
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怎麼辦?在日本阪神有人做過研究，災害來的時候獲得救
助的機會最高的比率是自救，另外是互救，第三個部分才
是他救。也就是外面有支援進來也是經過一段時間才會進
來，現在我們颱洪來的時候要國軍支援部份當然有些預致
兵力，如果有些東西超出我們預期的部分，萬一如果支援
沒有進來或是不如我們期望的話，所以我們需要回頭來檢
討我們的防災計畫，即使人離後開後面接手的人力從何預
估，最後對縣長親臨主持表示十分的感謝，最後代表災防
會報針對各位工作上及三合一工作的能力表示感謝，祝各
位身體健康萬事如意，謝謝。 

二、行政院動員會報殷執行秘書： 
(一)召集人，敬愛的縣長林先生、行政院災防辦參議張博士、

縣府動員會報執行秘書由縣生、警察局長張先生縣府各局
處代表先進台電中華電信紅十字會慈濟大家好還有國軍
蘭指部指揮官張將軍，臺閩北區宜蘭大家都午安我今天來
這邊非常高興有這機會學習，幾年前跟召集人學習的時候
在蘇澳的地方做災防演練，召集人當時很多的處置都讓我
們非常敬佩，今天再度來這邊學習感到非常高興，首先先
恭喜這一次授獎的 22 個單位，這裡面有動員相關的獎勵
比如說動員召集輔訪績優單位，有宜蘭分局及羅東分局都
受縣長頒發績優講座，還有動員召集業務輔訪優等單位三
星分局、蘇澳分局以及礁溪分局也都獲縣長頒發優等獎
狀。還有動員會報輔訪績優單位有消防局等 6個單位，也
都受縣長頒發績優獎狀，還有特別是剛剛張參議所講是貴
縣府非常特別及可貴災防都有到各鄉鎮公所去做輔訪然
後有績攸單位有 12 包括礁溪、南澳鄉公所、消防局等等
單位當然裡面也有軍方的蘭陽指揮部及後備指揮部這些
單位都獲得縣長的獎狀，恭喜這 22個單位。 

(二)能獲得這獎座很難得，因為縣長獎勵不是這麼容易的，我
記得我小時後最想獲得的獎品看能不能考試成績能不能
得到不要說是縣長獎，村長獎我都很高興，到現在連鄉長
獎都沒得過，所以看大家得到縣長獎要珍惜及努力。那麼
從會報裡面學習過程從了有頒獎以外，從動員戰綜災防幾
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項工作報告都很充實及很有內涵，這邊我也呼應動員會報
所講 10月 22號下禮拜四在台北市萬華公路總局新的建築
我今天早上特別去看一下，裡面很漂亮，地下還有公務展
攬館，請縣長能讓動員各局處的部門同仁能去做講習看一
下。 

(三)我覺得我們今天的會裡面，後面有衛生局做的登革熱，那
我們看看全國貴縣的病例是最少的才六個可是衛生局願
意花這麼多時間很詳細這資料很可貴大家可以帶回去，到
各鄉各鎮宣傳為什麼呢 這就是縣長在接待室說的任何災
害來「俟無憂以待之」這就了不起的地方，登革熱能夠先
期作防治工作所以就可以制止他的蔓延發展，所以這個簡
報是很有價值的，而且不只這個宣導，簡報裡面的編組表
各局處都有相關的分工，而且都整合的很好這表示這已經
做了萬全的準備。將來他要蔓延也不容易，大家不要認為
說登革熱在南部不會上來，幾年前在北部地區我住的那地
方是新北市很多的靠山邊，因為有人種菜，種菜就有裝水
水裡面就有登革熱，幾年前翻開報紙看新北市曾有發生這
個病例過。 

(四)接著兵推今天的四個課題，都能夠按照實際將來未來戰災
的狀況來做一個推演，那我們曉得上半年的三合一會報主
要是以災害防救，正好配合可能產生的汛期或者災害來做
推演，下半年是以戰災的場景做推演，大家可能會覺得兩
岸和平，怎麼可能會發生作戰，最近美國的智庫謝淑麗女
士它是以前柯林頓政府首席，她最近在她的研析報告特別
提到中共未來有可能對臺動武，所以我們還是要有憂患意
識，能夠好好的注意到，在兵推的過程中縣長的任務提示
非常清悉的指導讓大家推起來都蠻順利的，然後大家的作
答也能夠切合實際當然裡面還有些地方可能還要做更緊
密的協調來調整，深度將來還可以加強，因為我們沒那麼
多時間，所以不可能直接從最高層的兵推一直到各個實兵
那麼細膩的不容易顯示出來。但是我在這邊特別謝謝蘭指
部指揮官張將軍，在上個月也是貴縣蘇澳榮總分院蘇澳分
院我們漢光演習在那邊做大量傷病患急救措施，演練的動



第 5 頁，共 7 頁 

作很逼真，以為真的是受傷了。 
(五)要再進一步來探討兵推，當然整體來講是做了百分之九十

九，但剛縣長也提出來，我在這邊根據縣長提示延伸一
下，縣長特別提到戰災的狀況會超出想像，比如說人的心
理壓力或救災同仁的生命安全，這些都會超乎想像的，我
們看到你們的狀況，戰災後廢棄物兩天就能清理完畢，這
是不可能的，因為戰災在各方面都是很厲害很嚴重的，不
可能兩天就清理完的，但是這樣推演，所以縣長也知道大
家都很努力，我們要熟悉這流程，然後統合各方面力量，
將來持續在這保衛鄉土鞏固方面做好，作為蘭陽地區最好
的安全堡壘，平常這演練就是累積能量這是很好的作為。 

(六)就提案討論及意見交換，陳局長提出的意見很可貴，不要
看空氣品質怎麼樣，這裡是幸福宜蘭，中南部現在的微粒
浮塵已達到紅色警戒都要戴著口罩。所以我覺得今天的會
議是很順暢的，但有點小建議休息不要省略，這最重要的
是休息時間要交流一下，這樣才能累積能量。今天的會
議，尤其是召集人林縣長很重視我們的三合一會報，貴縣
能成為幸福宜蘭市有他的道理的，能夠一直對我們有很好
的指導。那在這邊特別代表動員會報召集人行政院院長毛
院長還有動員會報執行長國防部高部長向縣長以及縣府
所領導的團隊還有各位先生女士，你們的辛勞對我們三合
一會報的支持表示感謝報告完畢。 

伍、主席結論： 
(一)行政院動員會報殷執行秘書、行政院災防辦公室張參議、

蘭陽地區指揮官張將軍、臺閩戰綜會報蔣上校、北區戰綜
會報游上校、宜蘭縣戰綜會報林上校，首先代表我們三合
一會報來謝謝行政院動員會報殷執行秘書、災防辦公室張
參議及各位官長，來跟我們各位做指導及指教，剛聽了參
議跟殷的寶貴意見，相信我們在各種三合一的動員、戰綜
跟災防各項整備我們一定在未來的工作推動上面會更加
順手，那第二個要感謝的是我們在 8/8號的蘇迪勒到 9/27
號的杜鵑不到兩個月就兩次大颱風那我們這次承蒙六軍
團的官兵尤其是張指揮官及陸軍的陳副總司令都在一級
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開設時到我們的轄區同時做了很多的預置兵力，這兩次的
災害經驗，我們在各項的過去演練及協調或經過會報的平
臺，大家有很多的對話，事實上磨合的程度越來越順手，
那所以在各項的準備我們都很快就復原，我想各位行政院
的長官來到宜蘭除了部份的樹木及路燈因為材料跟廠商
的關係還沒那麼及時，其實我們在這種大規模的災害情況
下很快就完成復原，除有賴我們整體的行政團隊及相關民
間機關的配合，國軍也是支援最大的兵力，在這次的杜鵑
來說總共動員好幾千人次，而且兩次的颱風都碰到假日，
所以影響國軍弟兄的休假，也請張指揮官回去轉達我們的
感謝跟慰勉之意。 

(二)我們在這樣會報的準備上面我有幾個意見回饋給中央，以
這次我們在這種颱風的災害宜蘭在濱海地區蘭陽平原的
風場效應結果在台電的很多的社會其實我們蘭陽平原的
鄉親水準還算蠻高的，我記得蘇迪勒的時候，中南部的台
電公司的同仁是被押著走的，而且很多的情緒讓現場的工
作同仁很難推動，所以我們看到這些因應這種極端氣候來
做調適的部分，我想請災防辦來循行政院的系統在各項的
建置就是未來民生必要得維生的建置，一定要考慮到這種
極端氣候，如果有新設的管線新設的設備，都考慮到防颱
或者是達到一定的防震係數，過去台灣發生很多的災害都
是在無預警時，其實都是在幫我們檢驗。這次在宜蘭的災
害我們在電力系統上，我也聽到張指揮官回饋，蘭指部搬
到紅柴林營區他是比較郊區的，那如果說以軍方，像我們
戰綜會報必要的電力維持他的指揮通信，我想在相關應急
電力上或者是台電公司在將來在做整體回復供電，他一定
是變電所跟相關管線及相關行政中心及醫療為主，蘭指部
因為搬到比較偏遠，官兵快一個禮拜的停電，這樣對將來
如果說軍事備戰會有所影響，請戰綜會報能夠回饋希望陸
軍相關資源準備能夠到位。 

(三)對於我們在整體的演練過程裡面，我在這邊也特別提醒，
因為每次災害的狀況確實是非常多元，那我們應變雖然做
了那麼多的經驗累積總是都會有新的狀況產生，我也希望



第 7 頁，共 7 頁 

張局長這邊，我們在每年的演練裡面，因為我們的鄉鎮市
長，大概都在現場，在某個鄉鎮擔任現場指揮官，那有時
候我們像幾次的災害，雖然我們在某些地方，我們可以做
預防性的撤離，可是有些是沒辦法做這樣的準備，那在這
當下需要做緊急的這種特殊特種車輛的調度，我想這個演
練將來列在科目裡面，我們現在跟蘭指部及蘇支部有做一
些協防區責任的分工，那也派遣當地協調的官長有時候因
為我們都考慮到不同的角度所以這個部分我覺得我們都
可以各近一步來做好這樣的協調。 

(四)現在我們磨合的程度越來越緊密，因為宜蘭在今年到十月
已經開設好多次，最近氣象報告宜蘭外海又有兩個颱風，
尤其是我們現在進入東北季風的情況，所以宜蘭地區我們
現在都不怕風，怕雨。在這種防洪上面的共犯效應，我也
希望我們幾個相關單位包括我們申請的防災深耕計畫，到
村里的防災專員，我們不管是水保系統河川系統跟我們相
關的社區的系統跟我們部隊裡面分別有對應這樣的村里
的系統，我們都在做些交互的更加緊密的協調，相信面對
現在因應各種不同的天然災害的情況我們都能夠最好萬
全準備至於我們在動員及戰從上面，因為我們臺灣同胞對
和平有非常高度的期待，雖然和平是我們最重要的願景，
不過因應現在兩岸的緊張關係未來可能很多的狀況可能
會更加險峻，除了軍方做好各項對台灣領空領海各種軍事
作戰準備，我們在民間的各種系統的整合，我們也希望透
過會報，能夠落實各項整備同時提高大家的敵情意識，這
樣的話我想將來碰到任何突發狀況，尤其現在是地球村的
時代，我想在這種人口密集可能發生的各種狀況，我們都
能夠有立即應變方案，這樣的話落實三合一會報功能，才
是我們在工作推動上面的基本工，也希望我們持續的效果
持續的工作態度及上級的指導，我們各相關協力包括軍方
及行政跟民間的單位我們持續來落實，最後再次謝謝上級
指導官給我們的批評及指教，最後敬祝大家平安順心，謝
謝。 

陸、散會。 


